

Compte-rendu de la rencontre du 22 juin 2025

Nous avons eu plaisir à tenir cette rencontre du Cercle de lecture, à laquelle 11 personnes ont participé, en plein air dans le parc du Château de Versailles à l'issue de notre marche interreligieuse et amicale annuelle¹.



Dans le cadre du Forum104 à Paris et en lien avec l'association [Démocratie&Spiritualité](#) dont le GIP78 est partenaire, un chantier est en cours sur le thème "[Spiritualité\(s\) : archipel ou bien commun ?](#)". Cette question du dialogue des spiritualités au profit du bien commun, [pour mieux faire société](#), a donné une direction à notre rencontre du Cercle de lecture. Le pardon a été aussi un thème privilégié de cette rencontre.

1. Le tabernacle des lumières² de Ghazâlî

Didier nous présente ce petit traité de mystique soufie, introduction à la spiritualité musulmane, datant du 12ème siècle. Son auteur, Ghazâlî, né en Iran oriental en 1058 et décédé en 1111, était Docteur de la Loi, théologien et théoricien du soufisme. Pour lui la philosophie (pensée grecque) détournait les musulmans de la pratique de la religion par excès de rationalisme en insistant par exemple sur le caractère créé du Coran (mu'tazilite). Quant aux ismaéliens, ils détournaient les musulmans des obligations cultuelles car ils donnaient trop d'importance au sens intérieur et caché par rapport au sens littéral de la Révélation et de la Tradition.

Ghazâlî durant ses 5 dernières années de vie sur terre reprend la pratique du soufisme, et c'est dans cette période qu'il écrit « Le tabernacle des Lumières ».

Ce livre est né suite à la demande d'un ami de lui expliquer la signification du « Verset de la Lumière » (XXIV, 35) et la tradition du Prophète sur « les voiles de lumières et de ténèbres ».

La composition de ce livre n'est pas très structurée, de nombreux paragraphes intitulés « précisions » ou « compléments » sont rajoutés mais on peut distinguer d'abord une introduction sur le mystère et sa divulgation qui permet d'accéder à une ascension spirituelle. Puis, dans une première partie Ghazâlî explique avec une belle progression ascendante ce qu'est la Lumière. Ensuite, dans une deuxième partie il présente une théorie du symbolisme avant de développer une classification des facultés humaines de connaissance suivie de son exposé sur le verset de la Lumière qui était la demande à l'origine de ce livre. Enfin, dans la troisième partie il traite « les voiles de lumières et de ténèbres ».

En introduction Ghazâlî précise que tout mystère n'est pas dévoilable ni divulguable, il rappelle que « *les poitrines des hommes libres sont les tombeaux des secrets* » ou que « *répandre le mystère de la condition seigneuriale est infidélité* », mais il nuance aussi en citant que si « *faire don d'une science à des gens déraisonnables, c'est l'égarer, en priver ceux qui la méritent, c'est commettre une injustice* ».

L'idée fondamentale de ce traité est l'ascension spirituelle. Au fil de ce document Ghazâlî précise sa position sur la notion d'« extinction », il parle de « *l'extinction dans la réduction à l'Unité* » ou encore d'extinction de la conscience individuelle dans la contemplation de l'Unique Réel. Il nous dira encore « *qu'il n'y a dans l'existence que Dieu, et que toute chose est périssable sauf sa Face* ».

« Lumière »

En préambule Ghazâlî annonce qu'il montrera que la véritable lumière est Dieu, et que le nom de lumière appliquée à un autre être est purement métaphorique.

Dans ce premier chapitre Ghazâlî nous invite à le suivre dans les différents stades de perception de la « lumière » pour nous faire découvrir ce qu'il appelle le « *Flambeau qui illumine* ».

L'œil, première lumière, qui permet la vision « externe » a des défauts : il ne se voit pas, ne voit pas ce qui est éloigné, ce qui se trouve derrière un voile, ne voit que l'extérieur pas l'intérieur des choses, voit certains

1 Cf. http://www.gip78.fr/Files/marche_michel_richer.pdf

2 <https://www.editionspoints.com/ouvrage/le-tabernacle-des-lumieres-ghazali/9782020232111>

êtres et non tous les êtres, voit ce qui est limité mais pas l'illimité, se trompe en voyant petit ce qui est grand, proche ce qui est éloigné et inversement.

S'il existait un « œil » qui n'aurait pas tous ces défauts ne mériterait-il pas encore plus le nom de « lumière » ? Or dans le cœur de l'homme il y a un œil qui possède cette sorte de perfection, c'est l'intellect (esprit, âme humaine). Ainsi l'intellect, cet œil interne, ne mérite-t-il pas encore plus le nom de lumière que l'œil « externe » ?

Ghazâlî nous dit alors que l'intellect a besoin qu'on stimule son attention et que cette stimulation ne jaillit que du langage de la sagesse. Quand brille la lumière de la sagesse, l'intellect voit en acte après n'avoir été qu'en puissance de voir. Or la plus magnifique des sagesse est la Parole de Dieu. Ghazâlî nous dit que les versets du Coran sont pour l'œil interne de l'intellect ce qu'est la lumière du soleil pour l'œil externe, ainsi n'est-ce pas le Coran qui mériterait encore plus le nom de « lumière ».

Cette lumière appartient à l'esprit saint prophétique par l'intermédiaire duquel se répandent sur les créatures les lumières des connaissances. Ainsi comprend-t-on ce que signifie le fait que Dieu ait appelé Muhammad « *flambeau qui illumine* ».

Théorie du symbolisme, Système psycho-cosmologique, Métaphysique de la participation

Ghazâlî fait un rappel de la doctrine de l'homme crée à l'image de Dieu et de la correspondance entre l'homme-microcosme et l'Univers ; cette approche est à la base de sa théorie du symbolisme. Ghazâlî dira : « *il n'y a aucune chose du monde sensible qui ne soit un symbole du monde caché* » ou, encore plus important pour expliquer la démarche spirituelle : « *le monde visible est le point d'appui pour s'élever au monde du Royaume céleste, et le parcours de la Voie Droite consiste en cette ascension* ».

Facultés humaines de connaissance

Il va ensuite développer une classification des facultés humaines de connaissance. Il usera de la pensée grecque pour expliquer ce cheminement spirituel mais en restant toujours en accord avec la lettre de la Tradition, il cite à plusieurs reprises : « *L'homme parfait est celui chez qui la lumière de la connaissance n'éteint pas la lumière de la piété scrupuleuse* ».

Verset de la Lumière

Quant au verset de la Lumière, Ghazâlî met en correspondance les réalités symboliques mentionnées dans ce verset avec les cinq facultés humaines de nature lumineuse qu'il avait développées :

- La **faculté sensible** recueille ce qu'apportent les sens par des « lumières » qui sortent par un certain nombre de trous tels que les yeux, les oreilles et les narines et correspond dans le monde visible au « **tabernacle/niche** ».

- La **faculté imaginative** fixe les données des sens et utilise la mémoire. Elle doit rester pure et ne pas modifier la réalité, garder une pleine transparence tel le symbole du « **verre/cristal** » dans le monde visible.

- La **faculté intellectuelle** qui se met à l'œuvre à partir des deux facultés précédentes. Elle constitue la substance propre de l'homme, et permet d'avoir des connaissances universelles et pas seulement particulières et alors apparaissent des connaissances nobles et divines à l'aide du « **flambeau qui illumine** ». Dans le monde visible cette faculté correspond à la « **lampe** ».

- La **faculté cogitative** permet de combiner et d'unir les connaissances acquises par la faculté intellectuelle et en déduire des connaissances supérieures et ainsi de conclusion en conclusion indéfiniment comme des fruits portés par des branches de plus en plus ramifiées. Dans le monde visible cette faculté correspond à « **l'arbre** » qui se ramifie sans direction préférentielle et ainsi qualifié « ni d'orient ni d'occident ». L'arbre retenu est « **l'olivier** » car il fournit la meilleure huile qui alimente les lampes, il est qualifié de béni car il fournit de nombreux fruits indéfiniment par sa longue durée de vie.

- La **faculté sainte prophétique** appartient en propre aux prophètes et à quelques saints, en elle se dévoilent les dispositions du monde Invisible et les lois du Monde Futur. C'est le réceptacle de la révélation, révélation d'un Esprit issu/venant de « *Notre ordre/sphère* » (XLII, 52), Dieu en a fait une lumière pour guider ses adorateurs. Pour aider à comprendre cette faculté sainte prophétique Ghazâlî prend l'exemple, dans un domaine qu'il qualifie de plutôt grossier, de certains hommes gratifiés de dons particuliers de connaissance intime de la poésie ou de la musique. Ghazâlî retient le symbole de l' « **Huile** » dans le monde visible et cite le passage du verset : « *son Huile éclairerait, ou peu s'en faut, même si nul feu ne la touchait* ». La lumière de certains saints brille presque d'elle même (comme cette Huile) au point qu'ils pourraient se passer de l'assistance des prophètes et de même pour certains prophètes qui auraient presque pu se passer du secours des anges.

Les voiles de lumière et de ténèbres

Ils font l'objet du dernier chapitre du livre qui commente la tradition : « *Dieu a soixante-dix voiles de lumière et de ténèbres; s'il les enlevait, les gloires fulgurantes de sa Face consumerait quiconque serait atteint par son regard* ». L'ascension spirituelle est comprise également comme l'écartement des voiles qui séparent de Dieu.

En conclusion

Le tabernacle des Lumières est comme une introduction à la spiritualité islamique avec sa justification doctrinale. Ghazâlî a réussi à rassurer les docteurs de la Loi en s'appuyant sur une spiritualité orthodoxe et à faire apparaître ce soufisme « sobre » comme un prolongement naturel de la piété et de la dévotion.

Ghazali en fin d'ouvrage écrit « *Je souhaiterais donc que l'on demandât à Dieu de me pardonner si ma plume a trahi ma pensée et si j'ai commis des erreurs. Se plonger dans les abîmes des secrets divins est en effet périlleux, et essayer de percevoir les lumières divines derrière les voiles de la nature humaine est une entreprise ardue et peu aisée !* ».

Les participants de notre rencontre commentent le présentation de Didier (voir aussi la fiche de lecture sur notre site³).

Le soufisme correspond au souhait de se détacher des préoccupations quotidiennes pour se poser la question du sens. Dieu est la « vérité » (al Haqq) en islam : le réel, le juste. On pense à la démarche ignatienne « *Voir, juger, agir* »⁴.

Mais cette « union avec Dieu » soulignée par Ghazâlî peut être considérée comme une hérésie en islam (à rapprocher de l'évangile de Jean où Jésus dit « *Je suis un avec mon Père* »).

Le soufisme a été critiqué : au départ c'était une expérience authentique, mais avec le besoin de transmettre cette expérience un mouvement s'est organisé. Yaya cite Touba, au Sénégal, ville sainte de l'islam, avec son pèlerinage annuel.

3. Les grandissants⁵ de Marion MULLER-COLARD

Marie-Noëlle présente ce livre inspiré de la parabole du fils prodigue, focalisé sur la situation du père attendant que son fils revienne. Il faut devenir soi pour pouvoir revenir vers les autres. Le pardon du père est un acte de liberté, et ce pardon libère les deux, le père et le fils.

Nous poursuivons sur le pardon en citant le livre *Soeurs de douleur*⁶ qui raconte l'amitié entre la sœur du père Hamel assassiné en 2016 dans son église et la mère d'un des deux terroristes tués lors de l'assaut. Ce sont des prophètes de notre temps : paradoxalement, après la folie humaine l'amour repousse !

4. Diplôme Universitaire Psychologie et Religion « Du corps blessé au cœur apaisé » de Laurence DANIELOU

Laurence présente ce mémoire sur le thème de la « justice restaurative » et du pardon. Elle évoque également d'autres mémoires rédigés dans le cadre de ce Diplôme universitaire :

- celui d'un prêtre rwandais qui s'interroge : « *Comment le génocide du Rwanda a pu se produire dans une société chrétienne ?* »,
- celui d'une femme sur le rôle des aidants en cas d'anosognosie⁷
- ou d'autres mémoires sur la démarche de confession en fin de vie ? Ou sur la culpabilité à accompagner en cas d'interruption médicale de grossesse.

Plus généralement se pose la question du mal et des épreuves dans la foi. Et aussi du travail d'écriture⁸ qui peut sauver ou non⁹.

3 https://www.gip78.fr/echange_de_livres.htm

4 cf. https://fr.wikipedia.org/wiki/Spiritualit%C3%A9_ignatienne

5 <https://www.editionspoints.com/ouvrage/les-grandissants-marion-muller-colard/9791041413669>

6 LIEVEN Samuel, HAMEL Roseline, KERMICHE Nasser *Soeurs de douleur*, XO Editions, 2025, 240 p.

<https://www.xoeditions.com/livres/soeurs-de-douleur/>

7 Le malade est incapable de reconnaître la perception de ses émotions. Cf. <https://fr.wikipedia.org/wiki/Anosognosie>

8 Exemple des assistantes sociales qui doivent rédiger des rapports, leur permettant de prendre du recul, mais aussi donnant une responsabilité (ces rapports peuvent être saisis par un juge, d'où la nécessité que chaque rapport soit supervisé par le supérieur hiérarchique).

9 Le fait pour Primo Levi, survivant d'Auschwitz, d'écrire son témoignage *Si c'est un homme* (cf.

La justice restaurative¹⁰ peut-elle mener au pardon ? Laurence cite le livre d' Eric-Emmanuel SCHMITT « *La vengeance du pardon*¹¹ » ainsi que Muriel Salmona¹², présidente de l'association *Mémoire traumatique et victimologie*.

Un participant du cercle de lecture évoque le lien entre religion et violence, avec le livre de René Girard, *La violence et le sacré*¹³. Laurence recommande le film « *Je verrai toujours vos visages*¹⁴ » sur le thème de la justice réparatrice. On conclut qu'il faut laisser le temps au temps : ne pas trop vite pardonner ou se réconcilier !

Laurence conclut par cette observation : le corps de Jésus ressuscité garde la trace de ses blessures, la vie passe à travers elles.

4. Des raisons d'espérer¹⁵ de Michel RAY

Henri présente ce livre coordonné par Michel Ray dans le cadre d'une collection¹⁶ lancée par Démocratie&Spiritualité pour diffuser sa réflexion.

Voici les chapitres de ce livre :

- *Cheminements personnels sur quelques exemple de défis*
- *Cheminement collectif face au défi de l'hubris : enseignement générique de la pandémie*
- *Richesse des cheminements personnels*
- *Proposer une démarche*

Ce livre donne des exemples de défis actuels : progrès technologique (introduction de la 5G à la lumière de Laudato si), violence (invasion de l'Ukraine, réseaux mafieux, haine sur les réseaux sociaux, hystérisation des débats), climato-scepticisme. Face à ces défis, il s'agit de changer de regard (métanoïa) pour servir la croissance humaine et spirituelle.

La pandémie de la Covid a été un choc systémique vécu par tous et ensemble, un terreau extraordinaire pour l'humanité.

Quelques leçons de ce choc de la pandémie : interdépendance de fait des populations mondialisées, pertinence des choix d'organisation, rôle paradoxal de la peur dans l'exercice de la gouvernance, préparation nécessaire pour une réactivité vitale (résilience individuelle et collective).

On a vu aussi l'effet des inégalités, les limites de la connaissance scientifique sur l'avenir, la prégnance des luttes pour le pouvoir. Et on a pu reconnaître les contradictions, sentir l'importance du contact charnel dans la relation humaine, le danger du négationnisme.

De nouveaux héros ont émergé, en même temps que nous avons appris à accepter nos vulnérabilités.

5. Présence, la revue des chercheurs de sens n°4 « Tisser la Fraternité Universelle » par Les cahiers du Forum104

Ce thème de la fraternité universelle est lié au dialogue des spiritualités au profit du bien commun (cf. page 1). Ce numéro 4 de la revue date de mai 2017 mais les thèmes évoqués (Chercher l'unité, Vivre la fraternité, Rencontrer l'autre, Réparer le tissu déchiré du monde, Tisser les liens au quotidien, Relier les fils du monde) restent d'actualité¹⁷.

Cette fraternité universelle amène à élargir l'acceptation des différences. On cite le cas de Marine Rosset¹⁸ très récemment élue présidente des Scouts et Guides de France, en couple avec une autre jeune femme et élue socialiste : un amour homosexuel peut être aussi beau, l'engagement politique est une forme nouvelle de la charité. Katherine commente : « *Cette élection est un rééquilibrage par rapport à l'histoire passée où on a brûlé comme sorcières celles qui étaient différentes.* »

https://fr.wikipedia.org/wiki/Si_c%27est_un_homme) ne l'a pas protégé de la dépression (et sa mort en 1987 est sans doute un suicide).

10 cf. <https://www.justice.fr/justice-restaurative>

11 cf. <https://www.albin-michel.fr/la-vengeance-du-pardon-9782226399199>

12 cf. https://fr.wikipedia.org/wiki/Muriel_Salmona

13 Livre paru en 1972. Cf. https://fr.wikipedia.org/wiki/La_Violence_et_le_Sacr%C3%A9

14 Film sorti en 2023. Cf. https://fr.wikipedia.org/wiki/Je_verrai_toujours_vos_visages

15 Cf. https://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_raisons_d_espérer.pdf

16 Cf. <https://www.democratieetspiritualite.org/publications-livres-collection-ds/>

17 Cf. fiche de lecture https://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_presence_no_4.pdf

18 Cf. <https://www.rcf.fr/articles/actualite/qui-est-marine-rosset-la-nouvelle-presidente-des-scouts-et-guides-de-france>